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交通银行 2006 年获批设立
博士后科研工作站，是国有大型
商业银行中最早引入博士后制
度的机构。2016 年，交行首批获
得独立招收博士后研究人员的
试点资格，成为国有大行中最早
获得该资格的单位，也是当时上
海市唯一一家获此殊荣的金融
单位。2020 年，交行博士后科研
工作站再创佳绩，在人力资源和
社会保障部、全国博士后管理委
员会 5 年一次的综合评估中，获
评“全国优秀博士后科研工作
站”称号。

近日，笔者随上海市人力资
源和社会保障局专技处、市博管
办工作人员，走访了这家博士后科
研工作站，详细了解他们是如何培
养和引进博士后高层次人才的。

设立博士后
科研工作站是“多赢”

我国的博士后制度，最早
是 1984 年由著名物理学家李政
道向改革开放总设计师邓小平
建议的，1985年国务院正式发文
启动博士后制度，旨在吸引、培
养和使用高层次特别是创新型
优秀人才，建立有利于人才成长
和流动的灵活机制，促进产学研
结合。

交通银行发展研究部总经
理、博管办负责人方卫星与我们
进行了座谈交流。当被问及交行
博士后科研工作站的情况时，方
卫星如数家珍：“交行成立于
1908年，是中国历史最悠久的银
行之一、近代发钞行之一。1987
年重新组建，是中国金融改革开
放 的 先 行 者 和 试 验 田 。
2004-2007 年，交行成功完成财
务重组、引进外资，并在香港、上
海两地上市。为了满足经营发展
对高层次专业人才的需求，交行
积极探索多元化的人才培养方
式和途径，比如管理培训生制
度、博士后制度、储备生制度等
等。交行博士后科研工作站从
2005年开始筹备，2006年正式获
批设立。”

方卫星介绍说，交行设立
博士后科研工作站的初衷，可
以从两方面来理解：一方面是
贯彻落实党和国家关于人才战
略的部署要求，交行作为一家
具有百年历史的金融企业，肩
负金融报国、改革创新等历史使
命，需要立足自身、发挥优势，为
国家培养一批高层次金融专业
人才；另一方面是交行事业本身
客观需要人才支撑，设立博士后
科研工作站，通过组织开展相关
前瞻性、战略性研究，有助于赋

能金融创新，提高交行金融服务
的供给能力。

“交行高层领导非常重视博
士后工作。”方卫星强调说。

一是设有领导小组。目前，交
行任德奇董事长亲自担任博士后
工作领导小组组长，行长刘珺、分
管副行长周万阜担任副组长，领
导小组成员部门包括发展研究
部、人力资源部、财务管理部、办
公室、总务部等。

二是注重制度建设。已制定
了交通银行博士后科研工作站招
收管理办法和细则、经费管理、考
核办法等一系列制度，保障博士
后工作规范化运行。

三是开展全流程培养。博士
后招收、开题、中期评审、内审、出
站等环环相扣，组织行内外专家
开展季度实施考评，对优秀的博
士后给予正向激励。鼓励博士后
参加学术论坛、创新比赛和金融
实践工作，激发博士后的创新思
维和攻坚精神。今年8月份，2020
级博士后李璐《基于区块链技术
构建农业溯源与融资平台——以
茶叶为例》进入“上海市首届博士
后创新创业大赛”的复赛，得到了
评审专家们的充分肯定。

“双导师制”架起
强强联手的桥梁

近年来，交行保持了“稳中有
进、稳中提质”的良好发展态势，
如今已成为一家资产规模超过
11万亿元、一级资本全球排名第
11位的大型金融集团。在这个过
程中，博士后科研工作站建设也
发挥出了应有的积极作用，助力
交行深化改革创新和提升竞争优
势。为此，方卫星给我们介绍了相
关情况。

首先，博士后选题坚持聚焦
金融科技、风险管理等重点方向，
瞄准前沿领域课题研究，助力创
新突破。比如，2020 级博士后研
究课题分别为普惠金融、数字货
币和大数据。据统计，自 2005 年
以来，交行博士后们在站期间累
计出版专著10余部，完成省部级
以上科研基金近20项，行外重大
研究课题近50项，在核心期刊发
表论文超过200篇。

其次，博士后培养坚持理论
与实践相结合，鼓励干中学、学
中干。交行博士后在站两年期
间，一年在研究部门，一年在业
务部门轮岗，既追踪研究学术前
沿，也参加经营管理实际工作，
还参与相关决策参考报告的沟
通论证。

最后，实行“学术+实践”的
双导师制。交行为每个博士后聘
请了国内一流专家学者作为学
术导师，如复旦大学特聘教授洪
流、上海交大自然科学研究院院
长金石教授等。同时，交行总行
领导或经验丰富的部门总经理
担任实践导师，比如交通银行原
执行董事、副行长侯维栋，现任
首席风险官林骅亲自担任博士
后导师。

通过博士后科研工作站，交
行与复旦大学、上海交通大学、
上海财经大学等沪上高校建立
了良好的合作关系，形成了高校
专家库，并推动成立了交通银
行-复旦大学联合实验室，在智
能风控、隐私计算等前沿领域开
展深入合作。

交行博士后科研工作站设立
15年来，实现了高层次专业人才
与科研成果的“双丰收”。截至
2021 年 9 月，交行博士后科研工
作站先后培养出站 15 批共计 46
名博士后研究人员，目前在站博
士后共有 6 名。出站博士后绝大
部分都选择留在交行就职，目前
已有部分担任高级经理等以上管
理职务，有的还成长为省直分行
副行长。

人社局的博士后
政策很有吸引力

“在人社部暨国家博管委

2020 年组织的 5 年一次的评估
中，交行博士后科研工作站获得
了‘全国优秀博士后科研工作站
’的荣誉，是上海市 16 家优秀工
作站之一。应该说，这离不开上
海市人社局及市博管办的关心
支持，也是与历届博士后研究人
员的共同努力分不开的。”方卫
星表示。

近期进站的 2021 级博士后
陈倩雯、娄敏、王运良表示，除了
交行平台资源以外，也非常看重
上海市人社局给予的政策和经
费支持。比如上海“超级博士后”
计划，非常具有吸引力，如果能
申请下来，每人可以获得 30 万
元的特别资助，这可以为博士后
们立足上海、专心从事研究创新
工作提供重要保障。近两年来，
交行在站博士后研究人员中，已
有 50%获得上海市“超级博士
后”资助。

问及将如何持续提升交行博
士后工作水平，方卫星表示，下一
步，交行将继续贯彻落实国家博
士后工作部署要求，交行博士后
科研工作站将从课题选题、人才
引进、能力培养等多方面持续提
升办站水平，为推动交行高质量

发展、服务国家经济社会发展大
局贡献更大力量。

一是博士后研究课题将更
加紧密对接国家重大战略部署。
交行博士后科研工作站鼓励博
士后课题选题兼顾经济社会发
展需要和经济金融学科发展需
求，聚焦金融科技、风险管理等
相关问题研究，推进协同创新和
交叉融合。

二是继续把招收和培养博士
后作为引进高层次专业人才的

“蓄水池”。交行博士后科研工作
站将坚持以人才为中心，坚持理
论与实践相结合，通过博士后制
度引进经营发展迫切需要的高层
次专业人才。

三是不断创新博士后研究
人员的培养模式。交行博士后
科 研 工 作 站 将 深 化 与 高 等 学
校、科研院所及其他企业的合
作，督促博士后开拓视野、开展
调研、加强交流，提升专业素养
和综合能力。

最后，方卫星代表交行博管
办特别提示：交行2022年博士后
招聘工作即将启动，欢迎各方面
的博士青年才俊们积极关注和踊
跃报名。 （吴宇）

做 大 做 优 高 层 次 人 才“ 蓄 水 池 ”
—— 交 通 银 行 博 士 后 科 研 工 作 站 助 力 改 革 创 新

深知自己优点不在应试能力
上的韩硕，在 2017 年的夏天，面
临着人生第一个重要选择：是考
高中，还是上中专呢？如果选择一
门技术成为未来努力的方向，人
生会有什么不一样的风景吗？
技能大赛让我感受到自己的价值

韩硕是个“00后”，在义务教
育阶段结束后，他为自己选择了
一条技能之路。“人生有很多方
向，我觉得凭借技能也能改变人
生。”抱着这样的热忱，韩硕来到
上海市商业学校进修美容美发
专业。

那时，包括韩硕在内，一个班
只有 4 个男生。“女生爱美，大多
数都去学美容了，只有我们几个
男生在学美发。”虽然人不多，但
他的志向不小，第二年就代表学
校参加了学校间比拼的美发赛
事。第一次参加比赛，韩硕全力以
赴，对着假发一遍又一遍地练习。
最终，他获得了银奖，坚定了自己
选择美发行业的信心。

出于对韩硕天赋和态度的认
可，学校老师推荐他参加了第45
届世界技能大赛选拔。世赛的训
练强度远不是校级比赛可堪比
拟，在其他同学沉迷于手游的时

候，他在训练室重复练习美发操
作，一心一意打磨细节。最终，他
幸不辱命，在世赛上海选拔赛里
荣获第二。虽然没能代表上海参
加世赛，但韩硕身上坚忍不拔的
精神初露峥嵘。

2020年，韩硕从上海商业学
校毕业，来到位于南京西路的华
安美丽馆。学生时代的结束意味
着他终于有机会施展自己的拳
脚，向着既定的目标进发。初入职
场，他要做的并非课堂上学习的
技能，而是最基础的美发工作
——洗头、吹干、打杂等。即便如
此，韩硕并没有心浮气躁，依旧一
丝不苟。很快，先是顾客对他赞口
不绝，而后
店长也注意
到了这个小
家伙。

翻阅了
韩 硕 的 履
历，店长发
现他的比赛
经验特别丰
富，便立即
推荐他参加
乡村振兴职
业技能大赛

的集训。“我参加了很多比赛，很
了解赛事要求的一些细节，所以
才能在店里这么多前辈中被推选
去参加比赛。”谈及脱颖而出的原
因，韩硕十分谦虚。

第一次参加职工组的比赛，
韩硕没想到训练强度比世赛还要
大。从早上9时到晚上8时，只有
一顿午饭的空闲时间。韩硕也毅
力顽强，当天的训练项目没有完
成，不会踏出训练室吃晚饭。三个
月的集训让他收获颇丰，并摘得
乡村振兴职业技能大赛美发师项
目（职工组）的铜牌。在乡村振兴
职业技能大赛后，他还要启程下
一站。 （未完待续）

这名“00后”有件头等大事，那便是练好“头等大事”（上）


